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ОДОБРЕНО СИНОДАЛЬНЫМ ОТДЕЛОМ МОСкОВСкОГО ПАТРИАРХАТА РУССкОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРкВИ ПО ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ ЦЕРкВИ С ОБЩЕСТВОМ И СМИ

ВЕСНА ДУШИ ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ
Вечером 2 марта 2025 года, в Неделю сыропустную, 

воспоминание Адамова изгнания (Прощеное воскре-
сенье), Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
кирилл молился за вечерней и возглавил чин прощения 
в кафедральном соборном Храме Христа Спасителя в 
Москве. После отпуста вечерни Святейший Владыка 
произнес проповедь:

«Мы вошли в поприще Великого поста – особое время, 
требующее от человека большего, чем обычно, внимания к 
своей духовной жизни, большей способности анализиро-
вать свои мысли, слова и, конечно, дела. В каком-то смысле 
пост и есть некая школа, вырабатывающая навыки тщатель-
ного наблюдения человека за самим собой. Поглощенные 
жизненными обстоятельствами, отвлекаясь на все, что нас 
окружает, большое и малое, мы очень мало времени уде-
ляем самим себе. Не в том смысле, что не заботимся, что 
нам есть, что пить, во что одеваться, куда поехать и где от-
дохнуть – совсем нет, об этом мы достаточно думаем и это-
му много времени уделяем. Но с точки зрения самоанализа 
нужно перед самим собой ставить такие вопросы, которые 
требовали бы от нас искреннего сердечного ответа.

Несомненно, эти вопросы должны в первую очередь 
касаться того, что происходит в нашей жизни. Например, 
произошла ссора с кем-то. Как обычно, в ссоре меньше все-
го логики, больше всего эмоций. Разошлись люди, разруга-
лись, и каждый, конечно, считает себя обиженным, а друго-
го – просто плохим человеком. Но бдительное наблюдение 
за самим собой, если такое выработалось в человеке, может 
помочь ему понять, что не все так просто, что в конфликте 
есть и его вина. И если вычленить эту вину из общего кон-
текста, может оказаться и так, что “я вроде как и виноват 
больше, чем другой”.

Кто из нас на такое способен? Конечно, практически ни-
кто. А если такое бывает, мы удивляемся, как люди сохраня-
ют способность критически относиться к себе даже в ходе 
конфликта с окружающими. Но ведь если мы действитель-
но христиане и заботимся о своей душе, о вечном спасении, 
то должны понимать: всякий конфликт провоцирует нас на 
греховные мысли, слова, а иногда и на такие поступки, на 
которые мы неспособны в их отсутствие. 

Поэтому всякий раз, когда возникает конфликтная ситу-
ация, нужно сделать все для того, чтобы ее разрешить. Но 
если разрешить невозможно, то, по крайней мере, по завер-
шении острой фазы конфликта задаться вопросом: “А я ка-
кую роль сыграл? Если совсем честно?” И честный ответ 
поможет нам избежать в будущем подобных ошибок и не 
быть вовлеченным в жизненные ситуации, которые склады-
ваются вследствие нарушения Божиих законов.

Время Великого поста – это время самонаблюдения, са-
моанализа. Но одного только самонаблюдения, самоанализа 
и просто напряжения воли к тому, чтобы не делать то или 
другое, недостаточно. Ведь не каждый имеет такую силь-
ную волю, чтобы, опираясь только на нее, изменить многое 
в своей жизни. Я знал много случаев, когда люди хотели 
преодолеть зависимость от какой-то привычки, которая 
способна нанести вред. С внешней точки зрения они были 
людьми сильными и физически, и интеллектуально. А вот 
преодолеть зависимость не могли.

Мы редко забываем то, что о нас кто-то плохо сказал или 
плохо с нами поступил. А ведь чем меньше мы думаем и 
чем реже вспоминаем о плохих делах в отношении нас, тем 
большее духовное спокойствие мы обретаем. В каком-то 
смысле неконфликтность – это правильное поведение с точ-

ки зрения не только Божиего закона, но и с точки зрения 
естественных законов сохранения здоровья, психического и 
физического.

Наблюдение за самим собой есть непременное условие 
такого образа жизни и такого образа мыслей, которые бы 
укрепляли нашу веру, с тем чтобы она приносила добрые 
мысли и добрые дела. Собственно говоря, и Великий пост, 
как и всякий пост и всякое воздержание, предлагается лю-
дям для того, чтобы взять выйти из не всегда духовно здо-
рового контекста, в который мы погружены ввиду разных 
обстоятельств, а иногда и по собственному произволению.

Итак, Великий пост – особое время. Время размышле-
ний, самоанализа, молитвы. А поскольку человек состоит 
из души и тела, то и воздействие на физическую составляю-
щую нашего бытия должно быть правильным. И более чем 
тысячелетняя традиция ограничения человека в физической 
пище, то, что мы называем постом, является очень важным 
условием, которое помогает человеку сконцентрироваться 
на всех его духовных проблемах.

Пост должен мобилизовывать наши силы, а не быть нам 
в тягость. А уж если кто не в состоянии, то надо пойти к 
священнику и сказать: вы знаете, у меня нет сил постить-
ся. И если это ваш духовник, который хорошо вас знает, он 
подскажет, как быть. 

Конечно, никто не вправе без канонически оправданных 
условий полностью освобождать человека от поста. Но 
облегчить пост тем, для кого это необходимо с точки зре-
ния здоровья, духовник право имеет. Для того чтобы фи-
зическое недомогание не усугубилось из-за строгого огра-
ничения в принятии пищи или исполнения всего того, что 

требует Великий пост, включая длительные молитвы, пре-
бывание в храме и так далее. Но такого рода советы должны 
быть очень мудрыми и соизмеряться с реальным духовным 
и физическим состоянием человека. А лучше, конечно, не 
делать никаких исключений – как научили нас святые отцы 
поститься, как заложили они это в устав церковный, так и 
соблюдать.

Если есть добрая воля, то человек может поститься в лю-
бых обстоятельствах. А мою добрую волю, конечно, сфор-
мировали мои благочестивые родители и праотцы, вся ат-
мосфера духовной жизни моей семьи.

У меня никогда не было вопроса, поститься или не по-
ститься. Но знаю, что большинство людей имеют несколько 
иную семейную историю, и всяким может быть воздействие 
на детей со стороны родителей и на родителей со стороны 
детей. Так вот, хотел бы дать совет: если советуют не по-
ститься, всегда нужно очень критически к этим советам 
отнестись. Конечно, если физическое состояние требует ка-
лорийного питания и послабление оправдано, в том числе, 
советами врача, это одно дело. Но если говорят, например: 
“Мальчик учится в школе, ему трудно – зачем же ему по-
ститься?”, такому мальчику я бы посоветовал не отвечать 
согласием на совет родителей. С небольших подвигов, кото-
рые мы делаем во имя Христова, совсем небольших, и на-
чинается наш путь к Царствию Небесному. Потому что если 
в малом не можем отказать себе, то и в большем никогда 
не откажем. Если не будет навыка церковной дисциплины, 
самоограничения во имя высочайшей цели – достижения 
Царствия Божиего, если мы не выработаем в себе такие на-
выки, то и цель не будет достигнута.

Вот поэтому время Великого поста – это особое время. 
Во-первых, проверки себя, ведь каждый может проверить, 
на что способен, где его силы кончаются, где воля не справ-
ляется, где какие-то чувства захлестывают и сбивают с пути. 
Дай Бог, чтобы все мы поприще Великого поста прошли в 
соответствии с тем, как предлагает церковный устав. Если 
у кого-то есть определенные медицинские показания, то по 
благословению духовника можно, конечно, пост смягчить. 
А если медицинских показаний нет, а только собственные 
рассуждения “мол, лучше мне не поститься, а то вдруг со 
здоровьем будет плохо”, то это ложный сигнал, идущий не 
от заботы о здоровье, а от того, кто хотел бы нарушить ваш 
душевный покой и поставить преграду вашему маленькому, 
но реальному подвигу, который, несомненно, способствует 
вашему духовному развитию.

И да поможет нам Господь именно так, а не иначе от-
носиться к посту и да даст силы всем нам, насколько это 
возможно совершать поприще Великого поста в соответ-
ствии с тем, как благословляет проходить это поприще Свя-
тая Православная Церковь. Всех вас поздравляю с началом 
Святой Четыредесятницы! 

Ну, а поскольку сегодня особый день, когда мы не только 
входим в поприще Великого поста, но также испрашиваем 
друг у друга прощения, почему и день называется Проще-
ным воскресеньем, то я бы просил и меня простить. Со 
многими из вас я лично не знаком, но мои слова, мои дела 
могут у кого-то вызывать неудовольствие и чувства, кото-
рые омрачают душевное состояние. Я просил бы у всех вас 
прощения за то, что совершил, ведомо или неведомо, может 
быть, нанося кому-то духовную боль. Благословите и про-
стите меня, всечестные отцы, братья и сестры! Да благосло-
вит Господь всех вас и помилует!»

Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси
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1 февраля 2025 г. Русская Православ-
ная Церковь молитвенно отметила 16-ле-
тие интронизации Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси кирилла. 

В этот знаменательный день Святейший 
Патриарх Кирилл совершил в интронизаци-
онных облачениях Божественную литургию 
в кафедральном соборном Храме Христа 
Спасителя в Москве.

Торжественное богослужение посетили 
руководители Движения «Россия Право-
славная» М.М. Иванов, С.В. Смирнов и В.В. 
Остапчук. 

Участники Движения сердечно поздрави-
ли Святейшего Патриарха Кирилла с годов-
щиной интронизации и выразили глубокую 
признательность Первосвятителю за мудрое 
руководство и непрестанный труд на благо 
Отечества и во славу Божию. 

Многая и благая лета Вам, Ваше Святей-
шество!

Ответы протоиерея Игоря Фомина, 
настоятеля храма святого благоверного 
князя Александра Невского при Мо-
сковском государственном институте 
международных отношений МИД Рос-
сии, на некоторые распространенные 
вопросы о Великом посте.

ВЕЛИкИЙ ПОСТ – ЗАчЕМ ОН 
НАМ НУЖЕН?
Еще в первые христианские времена 

люди, желавшие креститься, некоторое вре-
мя перед крещением соблюдали пост. При 
этом таинство Крещения в древности часто 
совершалось в день Великий субботы нака-
нуне Пасхи. Впоследствии из этого поста 
возник пост перед Святой Пасхой. Если про-
водить аналогию с крещавшимся, Великий 
пост дает нам возможность подготовиться и 
достойно встретить Христа и Праздник Его 
Воскресения.

Время поста – очень важный период для 
христиан: мы можем проверить себя, вос-
питать, сделать немножко лучше и чище. 
Сознательно лишая себя чего-то, мы обяза-
тельно приобретем что-то очень важное. По-
этому в пост мы добровольно лишаем себя 
каких-либо житейских удобств, тем самым 
освобождая место для духовных ценностей.

Первые сорок дней поста установлены в 
память о том, как Сам Господь, удалившись 
в пустыню, молился перед началом Своего 
пути на Голгофу. За ними следует Страстная 
седмица, богослужения которой подробно 
рассказывают о последних днях перед Рас-
пятием Спасителя, Его страданиях и смерти.

Участие в жизни Церкви в этот период 
позволяет человеку соприкоснуться с собы-
тиями, которые произошли две тысячи лет 
назад, но имеют прямое отношение к каждо-
му из нас и сейчас. Ежедневная суета отвле-
кает, множество дел и забот не оставляют 
возможности остановиться и задуматься. И 
Великий пост нужен как раз для того, что-
бы мы сделали паузу и хотя бы небольшую 
часть года посвятили не внешнему, а вну-
треннему, заглянули в свое сердце, очистили 
душу. И тогда Воскресение Христово будет 
для нас не просто праздником из календаря, 
а величайшим событием в истории челове-
чества, случившееся не «когда-то давно», а 
касающееся каждого из нас лично. Великий 
пост позволяет не терять это ощущение.

кАк ПРАВИЛЬНО ПОСТИТЬСЯ?
Разъяснения о том, как правильно по-

ститься, содержатся в богослужебной кни-
ге Типикон. Воздержание в гастрономиче-
ском плане предполагает полное отречение 
от мясных и молочных продуктов, от яиц, 
рыбы и по будням – от растительного мас-
ла. В первый день Великого поста, а также в 
страстную Пятницу Типикон предписывает 
полностью воздерживаться от пищи.

Устав, который дается в Типиконе – это 
срединная модель нашего поста. Вместе с 
духовником (а не самостоятельно) человек 
определяет, как ему поститься – более или 
менее строго. Послабление поста разреша-
ется беременным, больным, путешествую-
щим, служащим и так далее – Церковь на-
ходит для человека много оправдательных 
моментов. Однако важно помнить, что опре-

делять и соблюдать меру поста мы с вами 
должны по совести.

Главный смысл поста не в голодании, а в 
труде души. А еда должна быть простой, но 
достаточной для сохранения сил и на молит-
ву, и на повседневные дела. Важно также не 
осуждать тех, кто поститься менее строго. А 
гордость за свои «постные подвиги» так и 
вовсе сводит все старания к нулю.

Нужно стараться не обижать окружаю-
щих, внимательно следить за своей жизнью 
и стараться избавиться от грехов и вредных 
привычек. Господь слышит тех, кто кается, 
искренне хочет измениться и обращается к 
Нему за помощью в этом. Поэтому по воз-
можности следует чаще исповедоваться и 
причащаться хотя бы в дни Великого поста.

На нужный лад настраивают и особенные 
богослужения этого периода. Поэтому важ-
но не только внимательно отнестись к га-
строномическому посту, но и распределить 
свои силы и время так, чтобы чаще бывать 
в храме на неповторимых великопостных 
службах и молиться дома.

ВЕЛИкИЙ ПОСТ: чТО 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ ДЕЛАТЬ?
Так как пост совершается, в первую оче-

редь, не ради воздержания от пищи, а ради 
возрастания в духовном делании, мы ста-
раемся поститься постом благоприятным, 
угодным Богу. А это значит, что мы должны 
воздерживаться от злых дел, от телесных и 
душевных скверн, которым мы постоянно 
подвержены.

В пост нужно максимально отстранить-
ся от гнева, обид, осуждения и попытаться 
делать еще больше добра, чем в другое вре-
мя – таким образом мы подготовим себя к 
встрече Светлого Христова Воскресения.

Легко было бы сказать: в Великий пост 
запрещается грешить! Но ведь бежать от 
греха, который разрушает наши души и 
наши жизни, нужно всегда, а не только в 
определенные для этого календарные пери-
оды. Было бы здорово, если бы можно было 
выкинуть грех из нашей жизни, как ненуж-
ный мусор, одним волевым усилием. Но он 
коварен, и борьбу с ним человек вынужден 
вести каждый день. В дни поста Церковь 
призывает верующих уделять этому труду 
больше внимания, больше сил.

Слово «запрещается», пожалуй, не со-
всем верно характеризует правила Великого 
поста. И, наверное, применимо оно может 
быть вот в каком контексте: запрещается не 
обращать внимания на пост, не замечать его. 
В остальном, ответственность за то, в какой 
мере и в каком качестве будет проявляться 
его соблюдение, лежит в первую очередь на 
самом верующем. Христианство – это рели-
гия любви, а не запретов. Оступившийся, 
ошибающийся, не справившийся, но каю-
щийся человек получает не наказание, а про-
щение. Но только в том случае, когда он сам 
имеет стремление быть ближе к Богу.

ВЕЛИкИЙ ПОСТ: кТО МОЖЕТ 
НЕ СОБЛЮДАТЬ?
Послабление поста в гастрономическом 

плане разрешается беременным, больным, 
путешествующим, служащим, трудящимся 
и так далее – Церковь находит для нас много 
оправдательных моментов. Как поститься, 
более или менее строго, человек определяет 
вместе со своим духовником.

Однако важно помнить, что помимо га-
строномического воздержания пост – это 
время усиленной молитвы, покаяния, добро-
делания. В этом отношении пост должен со-
блюдать каждый.

Бывает довольно много ситуаций и об-
стоятельств, в которых человек вынужден 
съесть что-то непостное. Но часто ли бы-
вают ситуации, когда мы обидели кого-то и 
у нас были веские причины не извиняться? 
Посещение богослужения в храме может 
быть доступно не каждому, но возможность 
келейной (домашней, индивидуальной) мо-
литвы есть у всех. Таким образом, в той или 
иной мере соблюдать пост может любой. 
Надо лишь внимательнее относиться к сво-
ей жизни и глубже вникать в смысл поста, не 
ограничивая его понимание лишь соблюде-
нием гастрономических правил.

Отказ от определенной еды, развлечений 
и увеселений нужен не для того, чтобы изну-
рить и вогнать в тоску человека, а для того, 

чтобы он мог сосредоточиться на главном. 
Нужно питаться так, чтобы не навредить 
здоровью, чтобы сил хватало на выполне-
ние повседневных дел и своих обязательств, 
чтобы вопросы питания не становились ос-
новными в эти дни, а энергии и времени хва-
тало на молитву, посещение богослужения, 
душеполезное чтение. Но в то же время, ре-
шая вопрос о послаблениях в посте, нужно 
смотреть на вещи реально и позволять лишь 
то, что действительно необходимо, а не вы-
искивать себе оправдания, когда просто че-
го-то очень хочется.

ЕСЛИ НАРУШИЛ ПОСТ, 
чТО ДЕЛАТЬ?
Если нарушил пост, нужно принести по-

каяние и постараться в будущем держаться 
крепче. Главное – не отступать, продолжать 
свой покаянный постный путь в ожидании 
радости Пасхи – Светлого Христова Воскре-
сения.

На Пасхальном богослужении каждый 
год читается Огласительное слово святите-
ля Иоанна Златоуста, в котором говорится о 
том, что наступает Праздник для всех – для 
постившихся и для непостившихся, для тех, 
кто воздерживался с самого начала, и тех, 
кто присоединился позже.

Это, конечно, не повод, чтобы отказы-
ваться от следования уставным предписани-
ям, но это повод, чтобы не отчаиваться, если 
пост проходит не так идеально, как хотелось 
бы.

А ведь даже если мы сможем на весь 
этот период отказаться от пищи, которую 
считаем скоромной (непостной), сможем 
ли мы совсем-совсем не раздражаться, не 
обижаться, не осуждать других? Сможем ли 
мы настолько очистить свое сердце и свою 
душу, что не будем допускать даже в мыс-

лях никакого греха? Сможем ли, в точности 
следуя уставным предписаниям, не впасть в 
гордыню? А разве не будет все это наруше-
нием поста?

Так что, если нарушил пост, надо не бро-
сать свои старания, а обязательно идти даль-
ше. Пасха – великий праздник для всех, но 
потрудившийся ради Господа ярче почув-
ствует пасхальную радость.

ЕСЛИ СОГРЕШИЛ В ВЕЛИкИЙ 
ПОСТ – БОГ НЕ ПРОСТИТ?
Грех всегда остается грехом: и во вре-

мя поста, и вне поста. Наша земная жизнь 
направлена либо на борьбу с грехом, либо 
на укоренение в своей жизни греховного 
начала.

Если человек выбирает борьбу с грехом, 
он должен каяться и стараться в дальнейшем 
не согрешать, а если снова падает – то при-
носить еще большее покаяние, возлагать на 
себя еще большие труды, дабы некогда было 
грешить.

Нет, наверное, человека, который не осту-
паясь пройдет по великопостному пути. Не 
ошибается тот, кто ничего не делает. А пото-
му надо быть внимательным к себе и иметь 
желание исправлять ошибки. И если мы бу-
дем просить у Господа за свои грехи проще-
ния искренне, Он, видя это, будет прощать 
по Своему великому милосердию и любви.

Другое дело, если человек выбирает для 
себя путь «не согрешишь – не покаешься». 
То есть сам позволяет себе многое, думая: 
«сейчас сделаю, как мне нравится, а потом 
просто на исповеди батюшке расскажу». 
В таком случае таинство покаяния превра-
щается в профанацию, а человек не ведет 
борьбу со страстями, а ищет уловки, чтобы 
продолжать грешить.

А вот искреннее раскаяние Господь при-
нимает всегда. И даже когда человек не 
справляется, Бог поддерживает его стремле-
ние и по идущим от сердца молитвам помо-
гает избавиться от греха. 
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В длинной череде героев Великой Оте-
чественной имя летчика Александра Мам-
кина оказалось, по стечению обстоятельств, 
отодвинуто к дальним рядам. Об этом чело-
веке не так уж много написано, хотя подвиг 
его по степени самопожертвования можно 
поставить в один ряд с легендарными Нико-
лаем Гастелло, Александром Матросовым, 
Зоей Космодемьянской… Увы, даже по про-
шествии лет героический поступок Мамки-
на так и остался неоцененным – вообще без 
какой-либо государственной награды.

Его фамилия удивительным образом 
сконцентрировала в себе саму суть совер-
шенного им подвига: как мать готова по-
жертвовать собой ради спасения детей, так 
и Александр Мамкин в самый критический 
момент, не колеблясь, сделал выбор: добро-
вольно отдал собственную жизнь в обмен на 
спасение жизней десятка ребятишек.

Подбитый гитлеровцами самолет загорел-
ся в воздухе, огонь охватил кабину пилота, а 
тот, превратившись в живой факел, продол-
жал вести крылатую машину. Он не пытал-
ся выпрыгнуть с парашютом, понимая, что 
рядом, за перегородкой соседнего отсека, – 
беспомощные люди, которых он не имеет 
права бросить на верную гибель. В итоге он 
все-таки сумел посадить самолет, но вскоре 
умер от полученных страшных ожогов.

ОПЕРАЦИЯ «ЗВЕЗДОчкА»
Это был завершающий этап уникальной 

операции, которой присвоили обозначение 
«Звездочка». Цель ее – спасение более по-
лутора сотен ребятишек, обитателей одного 
из детских домов, оказавшихся на оккупиро-
ванной гитлеровцами территории.

Детдом в белорусском Полоцке суще-
ствовал задолго до войны. Уже через счита-
ные дни после нападения Германии на СССР 
войска вермахта приблизились к городу. В 
возникшей тыловой суматохе попытки эва-
куировать ребятишек не увенчались успе-
хом: передовые германские части слишком 
быстро перерезали все дороги, ведущие из 
Полоцка на восток. Оккупанты не стали за-
крывать детдом, пополняя его новичками – 
детьми расстрелянных полоцких жителей. 
Но осенью 1943-го немецкое начальство 
решило очистить город от «лишнего» насе-
ления. Детский дом перевели в расположен-
ную неподалеку деревню Бельчица. А еще 
через некоторое время директор узнал о воз-
никшем у оккупантов решении использовать 
маленьких детдомовцев в качестве доноров 
крови для раненых солдат и офицеров.

Детей надо было спасать. К счастью, у 
сотрудников детдома существовала связь с 
партизанами, воевавшими в этих местах, – 
подразделениями Полоцко-Лепельского 
партизанского соединения. В результате уда-
лось организовать и провести спасательную 
операцию: в ночь на 18 февраля 1944 года 
под покровом темноты более 190 человек – 
воспитатели и дети, таясь от немцев, вышли 
к окраине деревни. При этом удалось соблю-
сти полную тишину, даже из «несмышлены-
шей» никто не заплакал, не вскрикнул.

За околицей людскую колонну встретили 
партизаны. Около 200 бойцов отряда име-
ни Щорса, преодолев более 20 километров 
от своей базы в лесной деревне Емельян-
ки, специально пришли сюда, пригнали не-
сколько подвод, чтобы забрать детдомовцев.

Эвакуация прошла благополучно. Од-
нако и после этого ребята, отправленные в 
самую глубь «партизанской республики», 
оставались в опасности. Уже вскоре немец-
кое командование решило провести осно-
вательную «зачистку» территорий на севе-
ро-востоке Белоруссии от досаждавших им 
партизан. Получив от своих разведчиков 
информацию о предстоящем наступлении 
карателей, штаб партизанского движения 
связался с Большой землей, прося оказать 
помощь в спасении находящихся в лесу по-
лутора сотен детдомовцев.

В конце марта командование 1-го При-
балтийского фронта получило распоряже-
ние организовать силами имеющихся ави-
ационных частей «воздушный мост» для 
эвакуации ребятишек с партизанской базы. 

Для приема самолетов с Большой земли 
партизаны организовали взлетно-посадоч-
ную полосу прямо на ледяной глади замерз-
шего озера Вечелье рядом с деревней Кова-
левщина в Витебской области. Принимать 
тяжелые транспортные машины этот импро-
визированный аэродром не мог, поэтому вы-
возить детей и их воспитателей из немецко-
го тыла решили на маленьких бипланах.

Такое непростое задание выполняли лет-
чики 105-го отдельного гвардейского авиа-
полка Гражданского воздушного флота. Эта 
летная часть базировалась тогда на западе 
Смоленской области. Авиаторы на своих 
«фанерных» самолетиках У-2 и Р-5 отправ-
лялись к партизанам под покровом темноты. 

К 10 апреля большинство намеченных 
для эвакуации людей удалось вывезти. Из 
154 детдомовцев в лесном партизанском «го-
родке» оставалось к тому времени лишь 28. 
Часть из них должна была улететь в ночь на 
11 апреля на машине Александра Мамкина.

ЖИВОЙ ФАкЕЛ
Этому летчику тогда не исполнилось 

еще и 28 лет. Простой крестьянский парень 
по комсомольской путевке поступил в лет-
ную школу и окончил ее в 1939 году. Потом 
служил в Гражданском воздушном фло-
те – возил почту, багаж, пассажиров. Когда 
началась война с гитлеровской Германией, 
Мамкин попросился на фронт. С 1942 года 
он в звании лейтенанта служил в авиаци-
онных соединениях ГВФ, привлеченных к 
обеспечению операций действующей армии.

Александра посадили за штурвал легкого 
биплана Р-5, выполнявшего во время войны 
в основном вспомогательные задачи. Часто 
именно эти самолеты использовались для 
доставки грузов в немецкий тыл для вою-
ющих там партизанских отрядов. При этом 
во многих случаях летать приходилось со 
снятым пулеметом. Конечно, отправлять-
ся безоружным в полет над занятой врагом 
территорией очень опасно, но это была вы-
нужденная мера. Ведь на двухместном са-
молетике предстояло вывезти за один рейс 
как можно больше людей. Ради увеличения 
количества мест для них на задание даже не 
брали второго положенного по штату члена 
экипажа – штурмана-наблюдателя.

С начала эвакуационного этапа операции 
«Звездочка» Мамкин успел сделать 8 рейсов 

на озеро Вечелье. При выполнении девято-
го полета к партизанам, судя по имеющей-
ся информации, произошла заминка. Из-за 
каких-то причин лейтенант вынужден был 
почти сутки ждать в партизанском лагере 
возможности улететь на Большую землю. 
Как вспоминали участники тех событий, 
Александр даром времени не терял. Днем, 
пока не стемнело, он устроил тренировки 
для той группы ребят, которую предстояло 
эвакуировать этим рейсом. Мамкин подни-
мал их в кабину и подсказывал, как следует 
покомпактнее разместиться в узком фюзеля-
же «разведчика». Кроме того, самого стар-
шего из детдомовцев, Володю Шашкова, 
летчик учил быстро открывать люки во вну-
тренних перегородках, отделяющих отдель-
ные части фюзеляжа друг от друга, и помо-
гать другим детям спускаться с самолета на 
землю – это было важно в случае аварийной 
посадки.

Именно за проведением таких трениро-
вок и оказался увековечен Александр Мам-
кин в документальной кинохронике Вели-
кой Отечественной. Вот ведь удивительное 
совпадение: именно во время «сидения» 
летчика «в гостях» у партизан в этом же 
отряде находились московские киноопе-
раторы. Они специально прилетели сюда 
с Большой земли, чтобы отснять материал 
для документального фильма. Фронтовой 
оператор Мария Сухова не упустила слу-
чая запечатлеть на пленке трогательные ка-
дры: пилот в комбинезоне, в летном шлеме 
с очками-«консервами» бережно поднимает 
в кабину своего самолета основательно за-
кутанных от холода малышей. Этот эпизод 
вошел впоследствии в несколько фильмов 
о войне, вот только практически нигде имя 
авиатора так и не названо.

В рейс с пассажирами, оказавшийся для 
него последним, Александр Мамкин выле-
тел ночью 11 апреля. Самолет был нагру-
жен до предела. В двухместный Р-5 удалось 
втиснуть, помимо самого летчика, 10 детей и 
троих взрослых. «Диспозиция» была такая: 
семеро подростков в кабине штурмана-на-
блюдателя, еще трое самых маленьких ре-
бятишек вместе с воспитательницей кое-как 
уместились в пустоте задней части фюзеля-
жа. Наконец, двоих раненых партизан поме-
стили в так называемые подкрыльевые под-
весы-короба, которые были предназначены 
для перевозки дополнительных грузов, но 
при особо острой надобности их использо-
вали в качестве «пассажирских мест».

Взлетел Мамкин благополучно, опыт ноч-
ных полетов вслепую у него был к тому вре-
мени большой. Однако на подходе к линии 
фронта Р-5 попал под вражеский обстрел.

Лейтенант получил ранение в голову, пи-
лотируемый им биплан загорелся – фюзеляж 
Р-5 в основном был собран из сосновых пла-
нок и фанеры. Огонь, вспыхнув впереди, бы-
стро переполз по капоту двигателя к кабине 
пилота, вскоре она уже полыхала вовсю.

В такой ситуации летчику полагалось, 
согласно инструкции, покинуть обреченный 

самолет. Однако Александр прекрасно пони-
мал, что, поступив подобным образом и спа-
сая свою жизнь, он обрекает на неминуемую 
гибель всех пассажиров самолета.

Он сделал выбор и остался в пылающей 
кабине самолета, стараясь перелететь ли-
нию фронта. Некоторые из детей, находив-
шихся в штурманском отсеке, видели, как 
летчик превратился в пылающий факел – на 
нем горел комбинезон, пламя охватило шле-
мофон так, что металлические кругляши 
летных очков вплавились в лицо…

Позднее медики, осматривавшие Мамки-
на, только разводили в недоумении руками: 
невозможно представить, как серьезно ра-
ненный человек с такими страшными ожога-
ми мог сохранить способность еще несколь-
ко минут управлять самолетом!

Этих минут Александру хватило на то, 
чтобы совершить посадку. По счастью, это 
произошло уже на территории, занятой со-
ветскими войсками, а внизу оказалось за-
мерзшее озеро Болныря. Ломая прибрежные 
кусты, пылающий «разведчик» выкатился 
на лед и остановился. 

К тому моменту пламя уже «прогрызло» 
переборку штурманской кабины и вот-вот 
могло добраться до находившихся там де-
тей. Но Володя Шашков, не растерявшись, 
сразу же вспомнил данные ему уроки и смог 
быстро открыть люк хвостового отсека, по-
мочь детям и воспитательнице спуститься 
вниз. Вслед за тем удалось вызволить из уз-
ких подвесных «пеналов» обоих раненых и 
волоком оттащить их подальше от опасного 
места.

Самого летчика обнаружили лежащим в 
нескольких метрах от самолета. В своих вос-
поминаниях Владимир написал: «Он лежал 
в кустах и был без сознания... Мы затушили 
тлеющую на нем одежду, он сильно обгорел: 
колени обеих ног, грудь, шея и руки…»

Александра то ли выбросило при жесткой 
посадке из кабины, то ли он сам каким-то 
образом сумел выбраться из нее. Но как? 
Ведь ноги у него обгорели ниже колен бук-
вально до костей!

К месту аварийного приземления вскоре 
подоспели бойцы расположенных неподале-
ку частей Красной Армии. Мамкина и спа-
сенных им людей срочно отправили в тыл. 
Для лейтенанта Александра Мамкина этот 
«огненный маршрут» закончился трагиче-
ски. Несколько дней врачи пытались спасти 
его, хотя и не скрывали удивления, что, не-
смотря на сильнейшие ожоги, этот крепкий 
парень еще продолжает так долго бороться 
за жизнь. 17 апреля 1944 года сил на даль-
нейшую борьбу у него не осталось.

Летчика сперва похоронили в ближайшей 
к госпиталю деревне. Однако уже после вой-
ны, в 1950-е, его вместе с останками других 
погибших в боях перенесли в райцентр – 
смоленский город Велиж, где на высоком 
левом берегу Западной Двины был создан 
воинский мемориал «Лидова гора». А возле 
озера Болныря установлен монумент с над-
писью: «Товарищ, помни! Здесь 12 апреля 
1944 года в 03 ч. летчик 105-го гвардейского 
авиаполка Александр Петрович Мамкин со-
вершил подвиг. Погибая сам, спас 13 чело-
век детей и партизан. Вечная слава Герою».

БЫТЬ ГЕРОЕМ РОССИИ!
За свой подвиг, совершенный за предела-

ми человеческих возможностей, Александр 
Мамкин не получил посмертно никакой на-
грады, хотя представление к званию Героя, 
судя по имеющимся документам, последова-
ло уже вскоре после описываемых событий. 
Однако по каким-то причинам «наверху» 
этому представлению так и не дали ход, что, 
конечно же, не справедливо как по отноше-
нию к самому Александру Петровичу, так 
и всем спасенным им от смерти ребятам, 
ставшим за прошедшие с тех пор десятиле-
тия отцами, матерями, дедушками, бабуш-
ками… всем помнящим его, благодарящим 
за подаренную жизнь и называющим себя 
«детьми Мамкина», «внуками Мамкина», 
«правнуками Мамкина».

Их очень много, таких потомков, у это-
го не успевшего обзавестись собственной 
семьей простого героического человека, 
вписавшего свое имя в пантеон воинской 
славы России.

Александр Добровольский. 
Источник: Mk.ru

ОГНЕННЫЙ МАРШРУТ
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ТАКИЕ ДАЛЕКИЕ ИЛИ БЛИЗКИЕ...
25 лет назад на Архиерейском соборе 

Русской Православной Церкви были про-
славлены новомученики и исповедники 
Российские. Сложилось ли сегодня в на-
роде их почитание, помним ли мы об их 
подвиге, и что нужно сделать для укре-
пления памяти о них – об этом в прилага-
емой ниже публикации.

МИТРОПОЛИТ САРАТОВСкИЙ 
И ВОЛЬСкИЙ ЛОНГИН
– Революционные события 1917 года 

положили начало страшным гонениям на 
Русскую Православную Церковь. Сотни ты-
сяч людей пострадали за свою веру. Почему 
Русской Церкви, всему русскому народу было 
попущено это «огненное испытание»?

– Кто согрешил, он или родители его? 
Такой вопрос мы встречаем в Евангелии. 
Ученики Христа спрашивают Его о слепо-
рожденном, и Господь отвечает: не согре-
шил ни он, ни родители его, но это для того, 
чтобы на нем явились дела Божии.

Думаю, так же можно ответить и на во-
прос, почему русскому народу было попу-
щено столь тяжелое испытание.

Это, конечно же, результат тех нестрое-
ний, ошибок и искажений церковной, обще-
ственной, государственной жизни России, 
которые накапливались в течение веков. 
Если отвечать на вопрос, кто виноват, то от-
вет будет такой – все. Все без исключения.

Но в то же время это огненное искуше-
ние явило не только человеческие немощи и 
ошибки, но и славу Божию. Оно было попу-
щено для того, чтобы явился плод, который 
Русская Церковь принесла в русском наро-
де за девятьсот предшествующих лет. Этот 
плод – как раз новомученики и исповедни-
ки; люди, которые не отказались от Христа, 
а отдали за Него свою жизнь. Как это часто 
бывает, попущение Божие обернулось тор-
жеством тех людей, которые смогли это ис-
пытание выдержать и соответствовать высо-
те своего призвания.

– Что лично для Вас значит память но-
вомучеников?

– Я глубоко убежден: российским ново-
мученикам мы обязаны своим сегодняшним 
существованием, своим благополучием, в 
том числе благополучием церковной жизни, 
которое совершенно не обусловлено окру-
жающей обстановкой. Надо понимать, что 
она отнюдь не благоприятствует Церкви. И в 
то же время мы пользуемся небывалой сво-
бодой церковной жизни, какой ее никогда не 
было в нашей истории. Пользуемся возмож-
ностями, о которых несколько десятилетий 
назад никто и не мечтал. И я убежден, что 
именно благодаря подвигу новомучеников 
Господь покрывает нас и дает нам возмож-
ность исполнить свое предназначение.

– Когда Вы постригаете молодых людей 
в монашество, Вы даете им имена в честь 
новомучеников. Почему?

– Именно для того, чтобы память ново-
мучеников вошла в плоть и кровь нашей цер-
ковной жизни. Вообще, само собой ничего 
доброго не происходит, сами по себе только 
сорняки в огороде растут. А чтобы сделать 
что-то полезное, нужно прилагать к этому 
усилия. И вот литургическое, богослужеб-
ное почитание новомучеников, издание книг 
и статей о них, установка памятных досок на 
храмах, где они служили, и прочее – все это 
составные части той работы по сохранению 
их памяти, которую мы обязаны вести.

– Почему память новомучеников не почи-
тается в России так широко, как бы это-
го хотелось, как они того заслуживают? 
В чем причина – недостаток информации 
(ведь о большинстве умученных мы знаем 
очень мало – об этом позаботилась совет-
ская власть), отсутствие традиции? Или 
дело в потребительском отношении к Церк-
ви многих прихожан?

– Скорее всего, дело вот в чем. Новому-
ченики пострадали в основном в 1920–30-е 
годы – в ближайшие к октябрьскому пере-
вороту десятилетия. После их подвига и до 
1940-х годов, когда во время войны вновь 
стали открываться храмы, прошло довольно 
много времени: появилось на свет, как ми-
нимум, два поколения людей. И в этот пери-
од очень сложно было передавать какие-то 
навыки церковной жизни. Атеистическая 
пропаганда и воспитание «нового человека» 

в Советском Союзе были массированными, 
всеобъемлющими, причем на протяжении 
семи десятилетий. Я сам прекрасно помню, 
как трудно было человеку прийти в Церковь 
и узнать о ней самые элементарные вещи. 
Не говоря уже о новомучениках, которые 
тогда считались врагами народа, врагами со-
ветской власти.

Я иногда задумываюсь вот о чем: насколь-
ко иной была бы наша жизнь, не только цер-
ковная, но и всего нашего народа, если бы 
то очень осторожное, нерешительное, но все 
же реальное возрождение церковной жизни, 
которое произошло после войны, не было 
бы оборвано Хрущевым? Если бы в конце 
1950-х – начале 1960-х годов не была бы за-
крыта большая часть семинарий, 90 процен-
тов монастырей и больше половины храмов, 
открытых после войны?.. Если бы этого не 
произошло, и церковная жизнь продолжала 
развиваться теми же темпами, какими она 
развивалась с 1946 по 1957 год, то мы жили 
бы совсем в другой стране. И многие тра-
диции сохранились бы, и сельские храмы, 
руины которых ныне стоят по всей стране, 

до сих пор действовали бы, открывались бы 
новые церкви, и верующих людей было бы 
гораздо больше. Все было бы по-другому. 
Может быть, и страна не разрушилась бы в 
1991 году.

У истории, как известно, нет сослага-
тельного наклонения, и мало кто, наверное, 
об этом задумывается, но последний боль-
шевистский удар по Церкви, нанесенный 
Хрущевым, принес едва ли не больше вре-
да, чем открытая борьба с Церковью 1920-х, 
1930-х, 1940-х годов. Тогда народ еще был 
в массе своей крещеным, православным – 
здесь вступало в жизнь третье послереволю-
ционное поколение, которому уже никто не 
мог передать навыки церковной жизни. Этот 
разрыв трагичен для нашей церковной жиз-
ни. Вот потому и нет у нас такого почитания 
новомучеников. Не то что почитания – о них 
просто не знают, не помнят их так, как знают 
и помнят мучеников ХХ века у тех народов, 
где коммунизм не продержался столь долгое 
время.

Что касается потребительского отно-
шения к Церкви – сегодня люди относятся 
потребительски ко всему, и это играет свою 
роль. Действительно, многие приходят в 
Церковь попросить о своих конкретных ну-
ждах. Они знают, что, если у них остро стоит 
квартирный вопрос, надо помолиться святи-
телю Спиридону, если не ладится личная 
жизнь – блаженной Матронушке, если что-
то болит – великомученику Пантелеимону 
или святителю Луке. А у новомучеников та-
кой «специализации» нет. Этот факт имеет 
свое значение, но я не стал бы его преуве-
личивать. Все-таки основной причиной яв-
ляется тот поколенческий разрыв, который 
произошел именно в период хрущевских 
гонений на Церковь.

– Мы видим, что мученичество хри-
стиан российского ХХ века отличается от 
мученичества первых христиан. Можно 

сказать, что оно происходило в совершен-
но иных исторических условиях. Первые 
христиане смотрели на своих мучеников, 
шли за ними, совершали Евхаристию на 
их останках, прославляли их и внутренне 
готовили себя к тому же. На мучеников 
ХХ века никто так не смотрел, их пример 
если и вдохновлял, то совсем немногих; они 
погибали в безвестности, их семьи боялись 
кому-либо о них рассказать, их собствен-
ные внуки зачастую ничего о них не знали. 
Церковь, заключив – пусть необходимый, не 
будем судить, однако же крайне тяжелый и 
морально затратный – компромисс с совет-
ской властью, замолчала о своих мучениках 
на долгие десятилетия. Люди, не утратив-
шие память об арестованных и исчезнув-
ших, хранили ее только в своем, очень тес-
ном, как правило, кругу. Да, в новые времена 
Церковью немало сделано и делается для 
извлечения из тьмы забвения их имен, для 
прославления новомучеников. Но возможно 
ли восполнение этого морального ущерба? И 
не должно ли почитание мучеников сегодня 
носить покаянный характер?

– Я совершенно согласен: действитель-
но, новомученики совершали свой подвиг в 
безвестности, в других исторических усло-
виях. Да, наверное, покаянная нота должна 
звучать в нашем сегодняшнем почитании. 
Но опять же – надо понимать, что произо-
шел разрыв поколений, о котором я только 
что сказал. Например, я пришел в Церковь 
где-то около 1980 года. Допустим, я хочу 
покаяться за то, что в то время не почитал 
новомучеников. Но что я мог знать об их 
подвиге? И никто не знал из тех, кто был со 
мной рядом.

Конечно, то, что о них не знали, — это 
действительно плохо. И этот разрыв, отсут-
ствие внутрицерковной связи между поко-
лениями очень многому повредили. Безус-
ловно, мы – больной народ, это более чем 
очевидно, и, наверное, отчасти больна Цер-
ковь. Но при этом мне кажется, что покаян-
ные ноты в нашем почитании новомучени-
ков должны быть очень личными, частными. 
Ни в коем случае нельзя превращать это в 
некое публично-правовое действие. Скажем, 
есть люди, которые призывают к всенарод-
ному покаянию за убийство Царской семьи. 
Мне всегда это было непонятно. Ну, хорошо, 
собрались сто человек каяться в убийстве 
Царской семьи. Но они не убивали Царскую 
семью! И даже их бабушки и дедушки это-
го не делали! Мне кажется, что здесь то же 
самое.

Никогда не надо поступать нелогично, 
неестественно. Мы действительно прослав-
ляем новомучеников. Мы изучаем их подвиг, 
со временем он открывается для нас. Дела-
ется очень много, потому что мы выносим 
из забвения множество имен людей, обстоя-
тельства их подвига. И эта работа идет, при-
обретает все большие масштабы. При этом я 
убежден, что это, собственно говоря, и есть 
единственно возможная для нас форма пока-
яния.

Достаточно ли этого для восполнения 
ущерба – не знаю. Если жизнь Русской 
Церкви и дальше будет продолжаться в сво-
ем естественном порядке, я думаю, что мы 
преодолеем те моральные потери, которые 
весь наш народ понес в советское время. 
Если же опять церковная жизнь будет ка-
ким-то образом остановлена, прервана – тог-
да другое дело.

– А может быть, дело в том, что в Рос-
сии не сформировалось внятное отношение 
к собственной истории? До сих пор многие 
улицы наших городов, населенные пункты, 
станции метро и т. д. носят имена убийц – 
деятелей октябрьского переворота, тех, 
кто осуществлял репрессии против соб-
ственного народа в 1920-1950-е годы. Уста-
навливаются памятники Ивану Грозному и 
Сталину, все громче звучат голоса их почи-
тателей, в числе которых есть и православ-
ное духовенство. В центре российской сто-
лицы продолжает действовать Мавзолей… 
Разве может такое раздвоение не влиять на 
умы людей? Как ко всему этому относиться 
и что можно сделать?

– Раздвоение не может не влиять на умы 
людей. Что с этим делать, я не знаю. Надо 
хотя бы понимать неправильность такого 
положения вещей и это понимание распро-
странять по мере сил и возможностей среди 
тех людей, с которыми ты общаешься.

Мы живем в Саратовской области, и два 
наших города носят имена Карла Маркса 
и Фридриха Энгельса. Помимо того, что 
Маркс и Энгельс всего лишь средней руки 
экономисты, хотя некоторые считали их фи-
лософами, они с ненавистью относились к 
России и с презрением – к русскому наро-
ду. На мой взгляд, даже одного этого факта 
достаточно, чтобы стереть эти имена с кар-
ты России. Или, скажем, Емельян Пугачев, 
Степан Разин – разбойники и бунтовщики. 
Понятно, что большевики создавали себе 
альтернативную историю и своих «героев». 
Но почему для нас должны быть примером 
люди, которые взбунтовались против закон-
ной власти?

Это действительно плохо. К сожалению, 
равнодушие, с которым мы часто сталки-
ваемся в этом вопросе, пока не дает воз-
можности исправить подобные вещи. Хотя 
исправлять их надо, и думаю, что голос 
Церкви здесь должен быть более слышным. 
Это касается и захоронения Ленина, и, по 
возможности, освобождения Красной пло-
щади от погоста, который там есть. Или уж 
придания ей особого статуса. Там ведь захо-
ронены и вполне достойные люди, которых 
нужно знать, которыми можно гордиться, — 
скажем, первые космонавты. Но, если это 
кладбище, тогда недопустимы концерты и 
прочие развлечения, которые устраивают-
ся на Красной площади. Это ведь тоже на 
самом деле следствие утери нравственных 
ориентиров.

– Поиском сведений о новомучениках 
и всех, пострадавших за веру, занимает-
ся епархиальная комиссия по канонизации. 
Трудно ли сегодня найти такую информа-
цию?

– Если есть доступ в архивы, то найти 
информацию можно. Хотя сейчас этот поиск 
затруднен по сравнению с 1990-ми годами. 
Тут сложная ситуация: архивы как бы и не 
закрыты, и не открыты. Многие дела засе-
кречены и не выдаются. Возможно, потому, 
что там упоминаются те или иные люди, ко-
торые были секретными сотрудниками, сек-
сотами. Их имена и сегодня органы не счи-
тают нужным делать достоянием публики.

– Владыка, каким, по Вашему, должно 
быть богослужебное, молитвенное почита-
ние памяти новомучеников? Для верующего 
человека важна ведь не только информация, 
но и молитвенная связь.

– Нужно обязательно совершать все-
нощное бдение и Литургию в день памяти 
новомучеников, особенно в тех храмах, го-
родах, селах, которые связаны с их жизнью. 
Ну и, конечно, всем нам обязательно нужно 
молиться нашим новомученикам. Надо про-
сто попробовать. И тогда Господь покажет, 
насколько важен этот молитвенный опыт об-
щения с нашими святыми сродниками.    

Из интервью порталу 
«Православие и современность»
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ПРОТОИЕРЕЙ кИРИЛЛ кАЛЕДА, 
настоятель храма Новомучеников и 

исповедников Церкви Русской на Бутов-
ском полигоне.

– Отец Кирилл, почему о Бутове наши со-
временники знают так мало?

– Люди боялись говорить о репрессиях. 
Таких семей, где детям рассказывали, что их 
дедушка или бабушка пострадали в годы ли-
холетья, было очень мало – все скрывалось. 
И была ложь со стороны государства. Сей-
час каких-либо препятствий к восстановле-
нию памяти новомучеников, к их почитанию 
нет, но большого интереса к этому тоже не 
наблюдается. Мы отмахиваемся: мол, зачем 
«ворошить старое», потому как страшно. 
Нам бы жить наслаждаясь, коттедж строить, 
на пляж ездить. Но здесь важно следующее: 
мы не понимаем значения этого вопроса. Го-
ворить о подвиге новомучеников в прошед-
шем времени неправильно, но «ворошить» 
такое прошлое просто необходимо, так как 
это наши корни.

К нам часто приезжают люди и говорят, 
что им известно, что их дед или прадед по-
страдали во время репрессий, но где – они 
не знают. Однажды приехали молодые люди 
и сказали, что их двоюродный дедушка был 
монахом, в 1937 году его арестовали, и он 
пропал и где-то расстрелян. Мы начали ис-
кать. Оказалось, что их дедушка – это архи-
епископ Владимирский Николай (Добронра-
вов), известный богослов, член Поместного 
Собора 1917 года, преподаватель Москов-
ской духовной академии. А в семье сохрани-
лось только воспоминание о том, что он был 
монахом. И узнавая, восстанавливая жиз-
ненный путь своего деда, люди эти пришли 
к вере, семья воцерковилась. И это вовсе не 
единичный случай.

– Как получилось, что Вы, ученый и ис-
следователь, оставили науку и стали на-
стоятелем храма в Бутове?

– На Бутовском полигоне пострадал за 
веру мой дедушка священник Владимир Ам-
барцумов.

Я рос в верующей семье, и мы всегда мо-
лились о том, чтобы узнать обстоятельства 
смерти дедушки Володи. Нам же лгали о 
том, почему и когда умер дедушка. После 
ареста в 1937 году маме и ее брату было объ-
явлено, что их отец осужден на десять лет 
лагерей без права переписки. В 1950-х было 
сообщено, что дедушка якобы умер в лагере 
от болезни почек во время войны. С течени-
ем времени надежда что-либо узнать была 
почти потеряна, но, несмотря на это, мама 
каждый год 2 ноября, в день памяти велико-
мученика Артемия, молилась этому святому 
и просила послать хоть какие-то сведения 
о смерти ее отца, моего деда. И вот в 1989 
году, когда началась перестройка, мы всей 
семьей решили обратиться в КГБ с просьбой 
уточнить обстоятельства смерти деда. Напи-
сали обращение. 

Помню, было 2 ноября, мама вновь мо-
лилась святому Артемию, а на следующее 
утро, 3 ноября, меня пригласили на Лубянку, 
где сообщили, что в этот самый день 52 года 
назад, в 1937 году, Владимир Амбарцумович 
Амбарцумов был приговорен к расстрелу, а 
двумя днями позже приговор был приведен 
в исполнение. На вопрос, где это произошло, 
мне ответили, что в Москве, но где именно – 
неизвестно. И где искать могилу, мы тогда 
не знали.

Прошло пять лет. Зимой 1994 года было 
открыто Бутово, и в Фомино воскресенье, 
8 мая, на полигоне установили и освятили 
крест. Я был на этом богослужении и встре-
тился с дочерью В.А. Комаровского, который 
пострадал по одному делу с моим дедушкой. 
От нее я узнал, что ее отец расстрелян здесь, 
а значит и мой дедушка тоже лежит в земле 
этого полигона.

В Бутово потянулись дети, родственни-
ки пострадавших. Было очевидно, что не-
обходимо строить храм для молитвенного 
поминовения убиенных. Эта потребность 
прямо витала в воздухе. И Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси Алексий 
еще до установки креста благословил стро-
ительство храма на этом месте, эту идею 
поддержали и властные структуры. Тогда по 
благословению Святейшего из родственни-
ков пострадавших образовалась церковная 
община и меня избрали старостой, предсе-
дателем приходского совета. Однако община 
нуждалась в священнике, который был бы 
постоянно закреплен за ней, окормлял ее, 
совершал богослужения. Священноначалие 

предложило мне принять священный сан и 
возглавить общину в качестве священнос-
лужителя. В 1998 году меня рукоположили 
в пресвитера, я был назначен настоятелем 
храма.

– С какими трудностями Вы столкну-
лись в это самое первое время?

– Сначала нам приходилось по-настоя-
щему трудно, храм строили на пожертвова-
ния, богатых спонсоров и покровителей не 
было. Мы пришли на пустырь, заросший 
бурьяном и заваленный строительным му-
сором. В 1995 году при подготовке первого 
крестного хода по территории полигона в 
праздник Всех святых, в земле Российской 
просиявших, дорожку для обхода мы в пря-
мом смысле прорубали топорами.

Когда храм построили и начались регу-
лярные богослужения, народ почти не при-
ходил. Было тяжело. Мне тогда многие кол-
леги, друзья задавали вопрос: зачем тебе это 
надо?! Некоторые недоумевали: как можно 
оставить в общем-то благополучно накатан-
ный мирской путь с понятными условиями 
существования и начать в зрелом возрас-
те новую, принципиально иную деятель-
ность?! Но я чувствовал, что должен быть 
здесь и что то, что мы делаем – необходимо! 
Думаю, что без Божиего благословления у 
нас бы ничего не получилось.

– Со стороны властей не было никаких 
препятствий, бюрократических препон?

– Не было. И я думаю, это тоже прояв-
ление Божией воли – чтобы о подвиге ново-
мучеников знали и помнили. Даже вопрос 
землеотвода, который сегодня является кам-
нем преткновения для всех и вся, решился 
без боя. Совершенно неожиданно в ответ 
на просьбу о предоставлении земельно-
го участка под строительство храма было 
предложено забрать всю территорию захо-
ронения, это почти шесть гектаров! Земля в 
то время принадлежала ФСК, как тогда на-
зывалось бывшее КГБ и современное ФСБ. 
Святейший Патриарх Алексий обратился 
к руководителю этой службы с просьбой 
о предоставлении земельного участка под 
строительство храма. Это обращение было 
передано администрации Московской об-
ласти. В то же время КГБ со своей стороны 
дважды обращалось к властям, чтобы произ-
вести процедуру отчуждения этой земли и 
передать ее какой-либо другой организации. 
На тот момент у КГБ просто не было денег 
охранять эту территорию, а администрация 
не знала, что с этой землей делать: ее ж под 
дачные участки не отдашь… Получив за-
прос Святейшего, власти обрадовались, что 
наконец-то нашелся «хозяин».

– Как Вам кажется, почему это так 
важно – помнить?

– Забвение может привести к потере на-
циональной идентичности. И ошибочно ду-
мать, что это беда только нашего времени, 
результат глобализации. Нет! Это явление 
было известно еще в ветхозаветные време-
на. Достаточно вспомнить, что царь Навоху-
доносор переселял евреев из Палестины… 
Оторванные от корней люди теряют почву 
под ногами, становятся неустойчивыми, и 
поэтому ими легко управлять, манипулиро-
вать, лепить из них нечто новое. Это пыта-
лись сделать большевики, переселяя народы 

внутри Советского Союза, и в общем-то они 
преуспели. Революция, Гражданская война, 
затем коллективизация: люди бросали все и 
бежали с насиженных мест, из деревень в го-
рода. Затем эту ситуацию усугубила Великая 
Отечественная война. Например, в Смолен-
ской области практически нет людей, родив-
шихся там в довоенное время, то есть там не 
осталось носителей истории.

Сегодня мы теряем свою идентичность во 
всем: начиная от голых пупков наших деву-
шек, заканчивая ток-шоу на ТВ, ничего об-
щего не имеющими с русской национальной 
культурой. Я не говорю, что нам нужно взять 
и вернуться в XIX век, понятно, что культу-
ра должна развиваться, но мы обязаны пони-
мать, где наши корни.

Важно видеть, что сегодня общество 
очень разрозненно. Мы живем сиюминут-
ными, частными интересами. И общая тра-
гедия – репрессии 1930-х, в том числе Буто-
во, – может объединить, сплотить нас. Эта 
мысль подтверждается опытом жизни на по-
лигоне. Дело в том, что люди, которые лежат 
в этих рвах, были мировоззренчески очень 
разными. Здесь пострадали православные, 
верующие люди, некоторые из них канони-
зированы в лике святых, но были и люди, да-
лекие от каких-либо религиозных исканий. 
В первом случае люди сознавали, что про-

исходит, на что они идут. Вторые, напротив, 
вообще ничего не понимали и нередко даже 
теряли человеческий образ.

Те же самые большевики, военные, были 
на стороне режима, но вдруг все оборачива-
лось против них, и их мордовали, мучили. 
Были репрессированы и большевики-атеи-
сты, расстреливали и мусульман, иудеев и 
других. Одним словом, это место, где поко-
ятся представители разных религий и неве-
рующие люди. И сейчас на эти могилы при-
ходят их родственники – также совершенно 
разные люди. Собираясь здесь для того, что-
бы почтить память убиенных, мы понимаем: 
мы все братья. Именно здесь мы чувствуем 
подлинное единство – кровь наших дедов и 
прадедов удивительным образом нас объе-
диняет. И найти общий язык с религиозным 
иудеем или представителем другой религии 
и национальности, который пришел сюда 
почтить память отца или матери, оказывает-
ся очень просто. У нас общая история, об-
щая трагедия.

– Что может и должно сделать обще-
ство, в частности, церковная обществен-
ность, власти, СМИ, чтобы все встало на 
свои места?

– Несомненно, в Бутове необходимо со-
здать музей памяти, мы об этом говорим и 
пытаемся этот вопрос решать. Ведь нужно, 
чтобы мы знали и помнили об этой страни-
це нашей истории, но в то же время нельзя 
допустить превращения подобных мест в 
туристические объекты.

Как-то на полигоне работала группа во-
лонтеров из общества «Мемориал», часть из 
них – члены немецкой организации «Акция 
искупления». И одна девушка из Германии 
сказала, что здесь обстановка иная, чем 
в концлагере Освенцим, превратившим-
ся в один из туристических объектов – так 
не должно быть! Подобные места должны 
оставаться местами памяти, светлой памяти, 

где можно будет подумать и помолиться.
– Полезно ли задавать себе вопрос: а вы-

держал бы я такое испытание?
– Если мы порой не в силах пройти до-

стойно мимо киоска с мороженым в пост-
ный день, то о каких подвигах может быть 
речь?! Для многих, кто пострадал в те годы, 
это оказалось непросто. Это было действи-
тельно страшным мучением. И не только и 
не столько физическим, сколько моральным. 
Как я уже сказал, на Бутовском полигоне 
расстреляны самые разные люди: и про-
стые рабочие, крестьяне, и интеллигенция, 
священники. Многие убитые здесь даже не 
понимали – за что? почему? Ощущение аб-
сурда и бессмыслицы – мучительно. Тем, 
кто понимал, в чем дело, – священникам, 
интеллигенции – было тоже тяжело. Каково 
осознавать, что на воле остались твои близ-
кие – семья, духовные чада?! Как им теперь 
жить? Останутся ли они верными Богу? А 
что если их начнут травить, преследовать?

Многие боялись смерти. Это не было бра-
вадой: пойдем умрем за веру. Люди реаль-
но испытывали страх и ужас. Сохранилось 
жизнеописание одного высокопоставленно-
го духовного лица. Этот человек еще в юно-
сти принял постриг, то есть всю жизнь со-
знательно готовился к смерти, старательно 
исполнял монашеские обеты, строгий пост, 
воздержание, молитву. Когда он был постав-
лен перед фактом расстрела, ему вынесли 
смертный приговор, он оставил дневнико-
вую запись, признался, что был не готов к 
смерти, что он ее боялся. Значит вся жизнь 
прожита зря, нет плодов? Это было страш-
ное разочарование... Нам нужно научиться 
делать простые вещи, а потом уже думать о 
подвигах. 

Из интервью журналу «Фома»

Протоиерей кирилл каледа (из других 
публикаций):

Для нас сегодня очень важно соприкос-
новение с живым опытом Церкви. Мы при-
выкли воспринимать святых как исполинов 
духа. И в подавляющем большинстве слу-
чаев Церковь до последнего времени про-
славляла именно таких людей, обладавших 
уникальными духовными дарованиями. Со-
вершенно очевидно, что мы с вами ими не 
обладаем, нам их подвиги не по силам.

И среди новомучеников были уникаль-
ные, духовно одаренные люди, но в пода-
вляющем большинстве они были самыми 
простыми людьми, которые жили такой же 
самой жизнью, которой живем мы с вами. 
Отец Иоанн Крестьянкин говорил: «Они 
вышли из нашей среды». По жизни они 
сталкивались с обычными понятными для 
нас проблемами. Но когда встал вопрос о 
вере, идти ли за Христом, они не раздумывая 
засвидетельствовали «Да, я – христианин».

Несмотря ни на какие истязания, води-
мые Духом Святым, они все пережили. А 
мы готовы хоть что-то сделать ради Христа? 
Один священник, выступая по телевидению, 
как-то сказал: «Мы иногда считаем подви-
гом, что взяли и двадцать минут в день по-
молились, двадцать минут уделили Господу, 
а завтра два часа побудем на службе в церк-
ви. Они не двадцать минут, не два часа отда-
ли Господу, а всю жизнь. А мы что?»

Церковь сделала очень много для просла-
вления подвига новомучеников и сохране-
ния памяти о них, однако как светская часть 
народа, так и церковная не осознали их под-
вига. Мы не только должных выводов не де-
лаем, но и не воздаем должного почитания 
им. Свидетельством тому является то, что 
мы крайне редко молитвенно обращаемся к 
этим святым. Наверное, это связано с тем, 
что наша вера очень земная. Приходя в храм, 
чаще всего мы просим о том, чтобы экзамен 
сдать, чтобы не заболеть сильно или чтобы 
Господь послал исцеление. Мама наша мо-
лится о том, чтобы мы удачно женились, за-
муж вышли и тому подобное. И поэтому мы 
обращаемся к тем святым, которые могут в 
этом нам помочь.

А как идти и просить святых о том, чтобы 
дали новую квартиру или удачно совершить 
сделку по покупке новой машины? Хотя, в 
принципе, никто не против того, что и на 
это надо испросить у Бога благословения. 
Это все нормально и естественно. Но как 
просить об этом у новомученика, которого 
выгнали из его избы, и он погиб на морозе? 
Как-то стыдно… Нам надо усердно просить 
исповедников XX века об укреплении в вере. 
В этом нам и смогут помочь они.

Русская Голгофа – Бутовский полигон. 
Места массовых казней и захоронений жертв политических репрессий 1930-х годов 
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СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ
БРЯНСк
20 февраля сопредседатели Общерос-

сийского общественного движения «Россия 
Православная» Михаил Михайлович Ива-
нов и Сергей Витальевич Смирнов приняли 
участие в торжественных мероприятиях, 
посвященных Дню Защитника Отечества в 
Брянской области. 

Делегация Движения посетила погранич-
ные подразделения Брянской области, чтобы 
поздравить ребят с наступающим праздни-
ком.

От имени Движения «Россия Православ-
ная» были вручены награды отличившимся 
пограничникам, поблагодарили их за муже-
ство и самоотверженность в защите рубежей 

нашей Родины. Помимо наград, была пере-
дана необходимая помощь для укрепления 
обороноспособности подразделений.

В этот же день руководители Движения 
чествовали тех, кто стоит на страже безопас-
ности и правопорядка – наших доблестных 
сотрудников УМВД России по Брянской об-
ласти.

Вместе с начальником УМВД России по 
Брянской области, полковником полиции 
Алексеем Солдатовым, заместителями на-
чальника УМВД, представителями регио-
нального Пограничного управления ФСБ 
России поздравили наших защитников с 
этим важным праздником.

Особые слова признательности тем, кто 
несет службу на брянском приграничье. 
Именно сотрудники полиции и погранични-
ки, рискуя собой, круглосуточно охраняют 
наш покой и порядок. От их бдительности 
и профессионализма зависит мир и безопас-
ность нашей области. Отличившимся со-
трудникам были вручены награды движения 
«Россия Православная».

Также в этот день делегация Движения на-
вестила воинов бригады «БАРС-БРЯНСК»! 
Привезли необходимые медикаменты и гу-
манитарную помощь. Конечно же, не забыли 
поздравить с наступающим Днем Защитни-
ка Отечества! 

11 февраля руководитель Государствен-
ного унитарного предприятия «Брянскфар-
мация», депутат Брянской областной думы, 
председатель Наблюдательного совета Дви-
жения М.М. Иванов посетил доблестных 
бойцов Росгвардии, несущих службу на 
Брянщине, защищая передовые рубежи на-
шей Родины. 

Военнослужащим Росгвардии была до-
ставлена столь необходимая им сейчас про-
дукция медицинского назначения. При пе-
редаче бойцам гуманитарной помощи М.М. 
Иванов подчеркнул, что «качественное и 
своевременное медицинское обеспечение 

– это наш долг перед теми, кто защищает 
нас. Движение “Россия Православная” при-
соединилось к этой важной миссии. Оказы-
вать моральную и материальную поддержку 
бойцам в судьбоносное для страны время 
– большая честь для нас. Их преданность 
Родине, профессионализм и непоколебимая 
вера в правое дело вдохновляют! 

Движение “Россия Православная” и в 
дальнейшем будет оказывать всестороннюю 
поддержку нашим защитникам и делать все 
возможное для приближения долгожданно-
го мира. Вместе мы – сила! Победа будет за 
нами!»

ИВАНОВО 
Накануне празднования Дня Защитника 

Отечества для бойцов СВО, находящихся на 
реабилитационном лечении в Ивановском 
аэромобильном госпитале 98 гвардейской 
воздушно-десантной дивизии, при актив-
ном взаимодействии участников Движения 
«Россия Православная» была проведена 
концертная программа «О подвигах, о сла-
ве, о любви». Одним из организаторов ме-
роприятия выступил участник Движения – 
председатель Президиума регионального 
отделения Общероссийской организации 
«Офицеры России» в Ивановской области 
Виктор Алешин.

В концерте прозвучали авторские стихи 
в исполнении участника Движения Анны 
Гайдамак, песни в исполнении вокального 
ансамбля «Лада» объединения «Активное 
долголетие» (руководитель объединения – 
участник Движения Ирина Аугуст).

Военнослужащим были вручены подар-
ки, письма-поддержки и сладости.

Участники мероприятия пожелали бой-
цам скорейшего выздоровления, от всей 
души поблагодарили их за этот подвиг, по-
зволяющий нам жить под мирным небом!

кАЗАНЬ 
14 февраля в Казани в городской ра-

туше при поддержке Движения «Россия 
Православная» состоялось открытие вы-
ставки картин членов союза художников Та-
тарстана, посвященное памяти французско-
го футуриста и импрессиониста Анри Руссо 
(1844-1910). 

Свои работы выставили члены союза 
художников Татарстана Альфрид Шаймар-
данов, Виктор Тимофеев, Рашид Тухватул-
лин, Сергей Максимов, Гульнара Шакирова, 
Альберт Шиабиев, Андрей Осипов.
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кУРСк
23 февраля в Концертном зале «Свири-

довский» Курской областной филармонии 
состоялся торжественный вечер, посвящен-
ный Дню Защитника Отечества. Гостей ме-
роприятия приветствовал временно испол-
няющий обязанности губернатора Курской 
области Александр Хинштейн. 

Он отметил, что 2025 год объявлен Пре-
зидентом Российской Федерации В.В. Пу-
тиным Годом защитника Отечества. Кроме 
того, в нынешнем году отмечается еще одна 

важная дата – 80-летие Победы советско-
го народа в Великой Отечественной вой-
не. Глава региона поздравил с праздником 
участников боевых действий, членов их 

семей, ветеранов, а также тех, кто встал на 
защиту Курской области после нападения 
украинских боевиков на приграничные ре-
гионы в августе 2024 года. «Каждый из вас 

проявил настоящий курский характер, влив-
шись в ряды добровольческого формирова-
ния “БАРС-Курск”, заключив по зову сердца 
контракт на службу в Вооруженных силах, в 
Росгвардии, – подчеркнул глава региона. – И 
я уверен, что скоро враг будет изгнан с на-
шей земли, мирная жизнь вернется в наши 
дома, воссоединятся семьи, дети без опаски 
пойдут в школу». Распоряжением губерна-
тора Курской области за мужество и отвагу, 
проявленные при выполнении боевых задач 
по освобождению Курской области, медалью 
«Защитник Курской области» были награж-
дены добровольцы бригады «Барс-Курск». 
Кроме того, решением Региональной обще-
ственной организации содействия ветеранам 
и сотрудникам подразделений специального 
назначения «Честь и отвага» за проявленные 
высокий профессионализм, смелость, само-
пожертвование, верность присяге и Отече-
ству «барсы» отмечены медалью «Спецназ 
России».

Воспитание достойного общества невоз-
можно без веры. Об этом сказал в своем при-
ветственном слове митрополит Курский и 
Рыльский Владыка Герман. Он подчеркнул, 
что нужно с раннего возраста воспитывать 
в детях глубокое уважение к родной земле, 
вкладывая в юные сердца бесконечную гор-
дость и глубочайшее уважение к воинским 
подвигам своего народа, своей страны, сво-
ей Родины. В память о тех, кто отдал свою 
жизнь при защите Отечества, была объявле-
на минута молчания.

Слова благодарности прозвучали в адрес 
организаторов праздничного вечера – ру-
ководства и коллектива Курского аккуму-
ляторного завода, Движения «Россия Пра-
вославная», Общественной организации 
«Офицеры России».

В этот праздничный день в концертном 
зале «Свиридовский» выступил один из 
лучших музыкальных коллективов стра-
ны – Государственный Кремлевский оркестр 
Управления делами Президента Российской 
Федерации. На его счету такие значимые 
проекты, как концерты «Россия – народу 
Сирии» на авиабазе Хмеймим и Дамаске, 
«Во имя жизни – Мариуполь» на площади у 
разрушенного здания Донецкого драматиче-
ского театра и другие. 

Выступление прославленного коллектива 
на Курской земле в День Защитника Отече-
ства – это добрый знак. 

23 февраля руководители Курского об-
ластного отделения Движения «Россия Пра-
вославная» Олег Гусарев и Курского отделе-
ния Движения «Офицеры России» Андрей 
Горбачев побывали на линии боевого сопри-
косновения в Курском приграничье, где по-
здравили наших воинов с Днем Защитника 
Отечества и вручили  в знак общественно-
го признания и благодарности, за верность 
Отечеству, мужество и отвагу, проявленные 
при выполнении поставленных боевых за-
дач по освобождению территории Курской 
области занятой противником в ходе прове-
дения специальной военной операции меда-
ли Движения «Россия Православная» отли-
чившимся бойцам.

РАССкАЗОВО 
27 января в День воинской славы России 

в городе Рассказово почтили память жите-
лей и защитников блокадного Ленинграда. 

Именно в этот день, 81 год назад, была 
снята блокада Ленинграда и город был пол-
ностью освобожден от немецко-фашист-
ских захватчиков. В истории человечества 
нет ничего равного по драматизму и геро-
изму 900-дневной эпопее Ленинградской 
блокады.Защита осажденного города – это 
легендарный пример стойкости и мужества. 
На долю защитников и жителей блокадного 
города выпали тяжелейшие испытания, но 
ничто не сломило волю ленинградцев к по-
беде.

На траурном митинге в память о тех да-
леких страшных днях у мемориала воинам, 
павшим в годы Великой Отечественной 
войны, собрались рассказовцы, чтобы от-
дать дань памяти жителям и защитникам 
блокадного Ленинграда. На мероприятии 
присутствовали жительница блокадного 
Ленинграда А.М. Чиликина, председатель 
Рассказовского городского Совета народных 
депутатов С.А. Свистунов, заместитель гла-
вы администрации г. Рассказово О.В. Горел-

кина, депутаты Рассказовского городского 
Совета, юнармейцы, Волонтеры Победы, ак-
тивисты Тамбовского областного отделения 
Движения, жители города.

В выступлениях участников митинга про-
звучал призыв к молодому поколению чтить 
память о погибших, не позволять никому 
очернить историю Великой Отечественной 
войны и всегда помнить о том, как тяжело 
далась победа, сколько человеческих жизней 
унесла война.

Собравшиеся почтили память погибших 
жителей и защитников блокадного Ленин-
града минутой молчания и возложили цветы 
к подножию монумента воинам, павшим в 
годы Великой Отечественной войны. 
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РАССкАЗОВО 
15 февраля – День памяти о россиянах, 

исполнявших служебный долг за предела-
ми Отечества. В этот день в центре города, 
у памятника погибшим воинам-интернаци-
оналистам, состоялся митинг памяти, по-
священный 36 годовщине вывода советских 
войск из Афганистана.

Вместе с ветеранами боевых действий, их 
родственниками на митинге присутствовали 
глава города Вера Соколова, председатель 
Тамбовского областного отделения «России 
Православной», председатель Рассказовско-
го городского Совета народных депутатов 
Сергей Свистунов, депутаты Тамбовской 
областной Думы Лидия Гурова и Игорь 
Телегин, юнармейцы образовательных ор-
ганизаций Рассказовского городского и му-
ниципального округов, представители адми-
нистрации города, жители.

Они собрались, чтобы почтить память 
солдат советской армии, отдавших свою 
жизнь в Афганистане, чтобы вспомнить 
имена ребят, не вернувшихся с той войны.

Сергей Свистунов, приветствуя участ-

ников боевых действий, подчеркнул, что 
воины-интернационалисты не понаслышке 
знают цену жизни, для них не пустые слова 
о боевом братстве, воинском долге, о чести, 
доблести, храбрости. И сегодня наши ребя-

та, участвующие в СВО, героически выпол-
няют свой воинский долг. Минутой молча-
ния участники митинга почтили память не 
вернувшихся с полей сражений, алые гвоз-
дики легли к подножию обелиска. 

21 февраля в Киноконцертном зале 
«Смена» города Рассказово прошло зна-
чимое событие – торжественное открытие 
Года Защитника Отечества. 

Президент России В.В. Путин объявил 
2025 год Годом Защитника Отечества в 
честь участников специальной военной опе-
рации и в память о подвигах наших предков. 

Это решение было принято в преддверии 
80-летия Великой Победы и в честь героев, 
которые сражались за свою Родину в момент 
ее тяжелейших испытаний. 

Данное событие подчеркивает преем-
ственность поколений, связь времен и не-
преходящую ценность патриотизма и защи-
ты Родины.

Почетными гостями мероприятия стали 
ветераны боевых действий в Республике 
Афганистан и на Северном Кавказе, участ-
ники специальной военной операции и их 
семьи.

В рамках открытия Года Защитника От-
ечества прошел гала-концерт городского 

фестиваля героико-патриотической пес-
ни «Нам этот подвиг позабыть нельзя», по 
итогам которого был поставлен финальный 
аккорд. Глава города Вера Соколова и пред-
седатель Тамбовского областного отделения 
Движения, председатель Рассказовского го-
родского Совета народных депутатов Сер-
гей Свистунов подвели итоги фестиваля и 
вручили награды победителям.

Все выступления были проникновенны-
ми и эмоциональными, не оставив равно-
душными никого из участников и гостей 
фестиваля.

Мероприятие оставило яркие впечатле-
ния у всех присутствующих. помогают фор-
мировать у подрастающего поколения чув-
ство гордости за свою страну и готовность 
защищать ее интересы.

Мероприятие организовано администра-
цией города Рассказово при поддержке Об-
щероссийского общественного Движения 
«Россия Православная» и Рассказовского 
городского Совета народных депутатов.

ИВАНОВО 
4 февраля в Управлении Федеральной 

службы войск национальной гвардии России 
(Росгвардии) по Ивановской области состо-
ялась рабочая встреча, в которой  приняли 
участие заместитель начальника Управле-
ния по военно-политической работе полков-
ник В.В. Благодатский, член Центрального 
совета Движения «Россия Православная» – 
председатель Ивановского областного от-
деления Движения П.А. Фокин и участник 
Движения «Россия Православная» – доктор 
исторических наук, кандидат богословия, 
член Союза писателей России, профессор 
А.А. Федотов.

Были отмечены положительные тенден-
ции во взаимодействии между сторонами. 
Достигнуто соглашение о привлечении 
участников Движения «Россия Православ-
ная», имеющих ученую степень и педагоги-
ческий опыт, для работы по духовно-нрав-
ственному и патриотическому воспитанию 
сотрудников и военнослужащих. 


